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М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М У С О В Е Щ А Н И Ю 
КОММУНИСТИЧЕСКИХ И РАБОЧИХ ПАРТИЙ 

Т Е Л Е Г Р А М М А 
Коллектив Ленинградского ордена Ле

нина политехнического института имени 
М. И. Калинина шлет участникам меж
дународного Совещания коммунистиче
ских И рабочих партий горячие поздрав
ления и пожелания успешного заверше
ния работы. 

Мы уверены» что решения Совещания 
послужат дальнейшему укреплению и 
сплочению мирового коммунистического 
и рабочего движения в борьбе против 
империализма, за мир, демократию и со
циализм. 

Мы полностью разделяем и поддержи
ваем идеи и предложения, изложенные в 
выступлении Генерального секретаря 
ЦК КПСС Леонида Ильича Брежнева. 
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Мы, профессора, преподаватели, сту
денты, рабочие и служащие, заверяем 
Центральный Комитет нашей партии, что 
все наши силы будут отданы построению 
светлого будущего человечества — ком
мунизма. 

В. СМИРНОВ, 
ректор института, член-корр. АН 

СССР, профессор 
Н. ЯКОВЛЕВ, 

секретарь партийного комитета 
Л. ГРЯНКО. 

председатель месткома 
Б. ВЕЛИЖАНИНОВ, 

секретарь комитета ВЛКСМ 
Т. МИРОНОВ, 

председатель профкома 

Е 

С БОЛЬШИМ ИНТЕРЕСОМ 
На международном Совещании коммунистических и рабочи̂ С 

партий глава советской делегации товарищ Л. И. Брежнев изло-. 
жил с предельной ясностью позицию нашей партии по важней
шим проблемам международного коммунистического движения и 
антиимпериалистической борьбы в духе марксизма-ленинизма и 
пролетарского интернационализма. Мы уверены, что международ
ное Совещание к&ммунистических и рабочих партий сыграет боль
шую роль в дальнейшем сплочении и активизации всех отрядов 
коммуш1стов мира, укреплении и расширении всего мирового 
фронта сил, борющихся за мир, демократию, национальную неза
висимость и социализм. 

Профессора, преподаватели 'И студенты Ленинградского поли
технического института имени М. И. Калинина с большим интере
сом и волнением следят за ходом международного Совещания 
коммунистических и рабочих партий. На экзаменах по истории 
К11СС студент Анисимов (энергомашиностроительный факультет) 
кратко рассказал о содержании выступления товарища Л. II. Бреж
нева и подчеркнул его историческое значение. Студентка физико-
мехашгческого факультета Артемьева рассказала о борьбе КПСС за 
укрепление международного коммунистического движения за по
стедние годы и особенно .большое внимание уделила международному 
Совещанию ком.чунистичоских и рабочих партий в Москве. 
Она указала, что в этом Совещании принимают участие 75 
коммунистических и рабочих партий. Студент электромеханическо
го факультета Трутнев, отвечая на вопрос о борьбе КПСС против 
догматизма и сектантства на современном этапе, подробно изложил 
выступление товарища Л. П. Брежнева на международном Сове
щании коммунистических и рабочих партий, в котором дана раз
вернутая критика раскольнической деятельности китайского ру
ководства. 

Профессор Н. ТЕЛЕГИН, 
заведующий кафедрой истории КПСС 

Орган парткома, ректората 
Ленина Ленинградского 

комитета ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
политехнического института им. М. И. Калинина 
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ИНСТИТУТСКАЯ ПАНОРАМА I 
п 

Более 600 дипломантов 
9 июня началась защита ди- очном и 413 на вечернем пред-

пломных проектов. 108 дипломан-. ставят свои проекты государ-
тов на дневном инженерно-эконо- ственной экзаменационной комис-
мическом отделении, 120 на за- сии. 

ОЛИМПИАДА 

ПО ТОЭ 
Олимпиада. В нашем институте 

Интересная защита 
Занятия наукой на студенче- большое значение для 

-говорит он.-
промыщ-

„ „^„. „ _ . ской скамье дают многое для раз- ленности,—говорит он.—Не слу-
•это слово наиоолее употребитель- вития способностей человека. Ре- чайно даны и хорошие отзывы. Бот 

но весной, когда проводятся олим- зультаты плодотворного труда сту- что еще примечательно: срок 
• пиады по математике, физике. И дента в науке непременно найдут окончания аспирантуры у В. Ан-
уж совсем неожиданно заговори- отражение в будущей его дея- друщука (кончается тоже в ию
ли о ней на электромеханическом тельности. Вот конкретный при- не) завершился защитой диссер-
факультете. Заинтересовала олим- мер. тации. Такое в нашей практике 
пиада не только студентов, но и На днях защитил кандидатскую бывает редко, чтобы в короткий 
преподавателей. диссертацию аспирант Владимир срок сделать диссертацию. В этом 

Впервые ее организовали и Андрущук. Краткий комментарий прежде всего проявляется та под-
провели на кафедре «Теоретиче- дает ученый секретарь доцент Ро- готовленность и целенаправлен-
ские основы электротехники», ман Павлович Строганов: ность в науке, которую он полу-
Инициативу проявили преподава- — Работа диссертанта посвя- чил, занимаясь в студенческом 
тели. щена исследованиям высокоточ- научном обществе. 
' В майские дни, в преддверии ного электропривода. Она имеет 
•сессии, около 50 студентов были 
заняты решением сложных и раз
нообразных задач по ТОЭ. 
• Два тура выявили сильнейших. 
Ими стали X. Гигов (гр. 325), 
студент из Болгарии, Р. Киятки-

ГРАНДИОЗНЫЕ ПЛАНЫ 
С большим вниманием я прочитал выступление главы делега

ции КПСС на международном Совещании коммунистических и ра
бочих партий товарища Л. И. Брежнева. 

В своем выступлении Генеральный секретарь ЦК КПСС това
рищ Л. И. Брежнев дал глубокий анализ совремеиной междуна
родной обстановки, изложил взгляды Коммунистической партии 
Советского Союза на задачи коммунистов, всего мира. Эти взгляды 
разделяет весь советский народ, занятый мирным строительством. 
- Меня взволновали грандиозные планы научно-технической ре-* 

волюции в нашей стране. Для осуществ.тения намеченных планов 
потребуется большая армия высококвалифицированных специали
стов с фундаментальной физико-математической подготовкой. Вме
сте с этим необходимо приложить много:усилий для правильного 
использования большой армии инженеров ;и научных сотрудников, 
имеющихся 8 пашей стране. Наша задача состоит в том, чтобы 
повысить коэффициент полезного действия научных кадров, до
биваться более эффективных результатов научных исследований. 
Выступление товарища Л. И. Брежнева зовет нас вперед, на ус
пешное выполнение задач в коммунистическом строительстве. 

Профессор И. ПАЛЕЕВ, д. т. н., 
заведующий кафедрой теплофизини 

ЭлМФ—К третьему семестру 
будут Где будут трудиться 

•на (гр. 429), 3. Кучпнская (гр. студенты самого большого в иа-
329), В. Кучннский (гр. 320), шем институте факультета? Та-
А. Кибардин (гр? 320). кой вопрос был задан секретарю 
- Победителям вручены награ- бюро ВЛКСМ ЭлМФ Евгению Ар-
ды — двухтомник трудов ученых темову. 
Л. Р. Неймана и К. С. Демирчлна — В различных точках нашей 
с дарственной надписью авторов страны, в самых отдаленных и 
книг. самых близких. В Ленинградскую 
• Этот своеобразный экзамен го- область поедут 200 студентов, во риала и оформлением экспозиции 
ворит о популярности среди сту- Псковскую — 100, 250 — в будущего общественно-политиче-
дентов теоретических основ элек- Алтайский край, в Кемерово, где ского раздела музея. Возглавляет 
тротехники, являющихся фунда- будут вести монтаж Ермаковской этот ударный отряд ч.тен факуль-
ментальным курсом для инжене- и Пазаровской ГРЭС. тетского бюро Борис Ярнов. 
ра-электрика. 30 человек совершат два похо-

летом да по местам боев. Маршрут — 
Карелия. 

100 человек будут па сельско
хозяйственных работах в совхозе 
«Красный Октябрь». 

Ударной комсомольской строй
кой объявлен музей факультета. 
Два месяца 50 комсомольцев бу
дут трудиться над сбором мате-

В центре внимания 
Международное Совещание коммунистических и рабочих пар

тий вызвало большой интерес у студентов IV курса ММФ. Это 
особенно ярко выражается сейчас, в период сдачи экзаменов по 
курсу «Научный коммунизм». Большинство студентов вниматель

но следит за ходом работы Совещания, широко используя его ма
териалы в своих ответах на экзаменах. 

Как декан факультета по работе среди иностранцев, я дол
жен сказать, что международное Совещание коммунистических и 
рабочих партий вызвало огромный интерес не только среди со
ветского студенчества и студентов стран социалистического лаге'" 
ря, но и среди студентов развивающихся стран Арабского Восто
ка, Азии и Африки. 

Многие студенты-иностранцы с интересом познакомились с вы
ступлением товарища Л. И. Брежнева и других руководителей 
коммунистических партий. Значптельная часть иностранных сту
дентов выражает твердую уверенность, что международное Совё̂ -' 
щание коммунистических и рабочих партий послужит делу ук
репления единства коммунистического движения и будет способ
ствовать развертыванию национальной борьбы на континентах 
Азии и Африки, укрепит прогрессивные силы развивающихся 
стран в борьбе против империализма и колониализма. 

Студенты-иностранцы, обучающиеся в пашем институте, озна
меновали ЭТО-великое событие тем, что написали более 100_ ре
фератов, посвященных 100-летию со дня рождения В. И. Ленина, 
и уследщо сдают экзамены. 

В. МИХАЙЛОВ. 
декан фанультета по работе со студентами-иностранцами 



ПОЛИТЕХНИК 

КАК КОММУНИСТЫ И БЕСПАРТИЙНЫЕ П01^ЫШААИ 
СВОИ ИДЕЙНО-ПОАИТИЧЕСКИИ УРОВЕНЬ? 

ОБ ЭТОМ РАССКАЗЫВАЕТСЯ СЕГОДНЯ В ГАЗЕТЕ «ПОАИТЕХНИК» 

ИСТЕКШИЙ учебный год в 
системе партийного образо

вания проходил под знаком подго
товки к 100-летию со дня рож
дения В. И. Ленина. В пред
дверии этого знаменательного со
бытия советские люди стремятся 
больше узнать о жизни и дея
тельности гениального мыслите
ля и вождя социалистической 

революции, глубже изучить и по
нять сущность и неодолимую пре
образующую силу ленинских 
идей. Этот непрестанно возраста
ющий интерес к ленинскому 
идейному наследию составляет 
характерную черту и в полити
ческой учебе наших коммунистов, 
профессорско - преподавательско
го состава и других сотрудников 
института. 

К преподавателям технического 
вуза предъявляются высокие 
требования. Чтобы отвечать этим 
требованиям, каждый ученый, 
каждый преподаватель должен 
иметь твердые идейные марксист
ско-ленинские позиции, высокое 
политическое сознание, достаточ-
ную~ вооруженность для борьбы 
против всяких концепций и тео
рий антикоммунизма. 

Партком и партийные органи
зации факультетов стремились к 
ТО.ЧУ. чтобы организация полити
ческой учебы коммунистов и бес
партийных наилучшим образом 
способствовала решению этой за
дачи. В 1968/69 учебном году в 

-институте работало 67 теоретиче
ских и проблемных семинаров; 
31 — по философии, 12 — по 
научному коммунизму, 12 — по 
политэкономии и конкретной эко
номике. 10 — по проблемам со-

. временных международных отно
шений, 2 — по истории КПСС. 

В высшей звепс политического 
образования занималось 748 ком
мунистов и 1177 беспартийных. 
Тематические планы семинаров 
были разработаны так, чтобы их 
содержание как можно больше 

ивтнвзневшЁВШЕвпвнтвиишэшшвншпшп! 
учитывало научные интересы и 
профессиональную деятельность 
преподавателей. Основным содер
жанием философских семинаров 
было изучение марксистско-ле
нинской методологии научного по
знания, мировоззренческих про-

доценты Г. II. Хмара, А. Я. Шап
тала, Г. И. Гуляев, К. В. Шубни
ков, старшие преподаватели 9. Е. 
Студенцова, Л. В. Чеботарева, 
Л. 0. Бродский, Т. Н. Десва.В.А. 
Михайлов, асе. М. А. Василик, 
Н. М. Адоньев, Б. Н. Гладченко 

ров, в системе партийного просве
щения работали 11 школ основ 
марксизма-ленинизма и 34 круж
ка текущей политики. В них обу
чалось 593 человека, в том числе 
220 коммунистов, не имеющих 
среднего образования. Хорошо за-

ИТОГИ УЧЕБЫ 
ПАРТИЙНОГО 

блем естественных наук. 
В семинарах по политэкономии 

рассматривались закономерности 
развития социалистической си
стемы хозяйства, задачи строи
тельства материально-техниче
ской базы коммунизма, ленинские 
принципы управления народным 
хозяйством. Участники семинаров 
по научному коммунизму обсуж
дали проблемы мирового револю
ционного процесса и вопросы 
развития мировой социалистиче
ской системы. 

Завершающим этапом учебного 
года явились итоговые занятия. 
На них были обсуждены важней
шие проблемы марксистско-ленин
ской теории: Ленин и современ
ный мировой революционный про
цесс; В. И. Ленин о непримири
мости коммунистической и бурлсу-
азной ндеологий; ленинские прин
ципы управления социалистиче
ским хозяйством; Ленин и мето
дология научного познания. 

Участники семинаров с боль
шим удовлетворением отзываются 
о работе семинаров, которыми ру-
водят профессора А. Ф. Алабы
шев, М. В. Костенко, Е. М. Кар
лик, В. Г. Семибратов, А. Д. Ар
тым, д. т. н. Г. П. Александров, 

и другие. 
Однако работа не всех семина

ров заслуживает высокой оценки. 
Нерегулярно работали семинары, 
которыми руководят профессор 
П. Я. Агеев, ассистенты В. А. 
Мигалкина, Т. Е. Куминова. В не
которых семинарах была низкой 
посещаемость. Следует отметить, 
что у нас есть еще немало ком
мунистов, которые безответствен
но относятся к своему идейно-
теоретическому росту, самостоя
тельно не работают над изуче
нием марксистско-ленинской ли
тературы, на семинарских заня
тиях не выступают. Одной из 
причин этого является нетребова
тельность некоторых партийных 
организаций, отсутствие контроля 
с их стороны за ходом работы си
стемы партийного образования. 

Имеются существенные недо
статки в содержании семинаров. 
Иногда изучение мировоззренче
ских, философских проблем науки 
подменяется рассмотрением узко 
профессиональных, частных во
просов кибернетики, физики, хи
мии, и т. д. Подобный профессиог 
нализм подчас проявляется и в 
определении тематики занятий. 

Кроме теоретических семина-

рекомендовали себя школы и 
кружки, которыми руководят до
центы Б. С. Фотин, А. П. Пряди
лов, ассистенты В. Н. Шведов, 

Р. Ф. Герасименко,С. А.Хабарова, 
к. п. н. Н. М. Киселев, Е. К. Гордее
ва, А. П. Иванов и другие. В некото
рых школах и кружках учебный 
год был завершен проведением 
экскурсий слушателей по ленин
ским местам и в историко-рево
люционные музеи Ленинграда 
(ЭнМФ). Это хорошая форма уче
бы, и ее нужно впредь использо

вать. 
В среднем звене партийного 

образования также имелись недо
статки, на которые должны обра
тить внимание партийные органи
зации. Некоторые слушатели еще 
слабо работают самостоятельно, 
плохо готовятся к занятиям. К 
учебе в школах основ марксизма-
ленинизма не привлекаются бес
партийные рабочие и служащие. 

Говоря об итогах партийной 
учебы нельзя обойти молчанием 
вопрос о работе с пропагандиста
ми. 

Бесспорным является тот факт, 
что у нас несколько улучшилась 
эта работа. С пропагандистами 
проводились теоретические и ме

тодические семинары и совеща
ния, читались лекции, организо
вывались консультации. Опыт 
показывает, что в наших услови
ях важную роль в оказании по
мощи пропагандистам и участни
кам семинаров играют консуль
танты. Следует отметить хорошую 
работу консультантов Г. К. Ка-
гарлинкого, А. С, Сачивко, В. М, 
Кадачигова, А. В, Мелещенко, 
И. В. Митюрева. 

До начала летних каникул пар
тийным организациям необходимо 
на своих собраниях и заседаниях 
бгоро всесторонне проанализиро
вать итоги идейно-теоретической 
учебы коммунистов,- сделать со
ответствующие выводы из накоп
ленного опыта и определить зада
чи на будущее. Безотлагательно 
нужно решить вопрос о составе 
пропагандистов для всех звеньев 
партийного образования. Также 
важно уже теперь выяснить по
желания коммунистов и в соот
ветствии с этим определить на
правления в работе теоретических 
и проблемных семинаров, заост
рив особое внимание на изуче
нии произведении Б. И. Ленина. 
Можно порекомендовать включить 
в планы работы семинаров такие 
проблемы: «В. И. Ленин о непри
миримости социалистической и 
буржуазной идеологий», «Ленин
ская теория социалистической ре
волюции и современность» и др. 
В тематических планах теорети
ческих семинаров должны занять 
значительное место документы • 
международного Совещания ком
мунистических и рабочих партии. 

В будущем году иаш народ и 
все прогрессивное человечество 
будут отмечать 100-летие со дня 
рождения В. И. Ленина. Наш 
долг — сделать все для того, что
бы достойно встретить этот вели
кий юбилей. 

П. МАСЛИН, 
член парткома института 

С Е М И Н А Р II ШТИВЕЫЕ И ПАССИВНЫЕ 
НА КАФЕДРЕ 

ГИДРОМАШИН 
Закончился первый год работы теоретического семинара ка

федры гидромашиностроения, в котором работало 17 человек - -
11 преподавателей и 6 инженеров, в том числе 9 членов Ш1Ь0. 
Семинар был создан в начале 1968/69 учебного года. Его раоо-
той руководил доцент Геннадий Иванович Гуляев. 

По единодушному решению всех слушателей было выбрано 
направление работы семинара — изучение экономических зако
номерностей перехода от социализма к коммунизму. Тема инте
ресная и очень актуальная. Все восемь занятий семинара прошли 
при весьма активном участии подавляющего большинства слуша-

, телей. Руководитель семинара Г. И. Гуляев сумел установить на 
занятиях деловую атмосферу. 

Примерно 80 процептов всего состава посетили все занятия 
семинара. Было заслушано В докладов, по каждому из которых 
выступило не менее 5—6 человек. Характерной чертой ^работы 

-семинара было активное участие беспартийных товарищей. 1ак, 
например, хорошие, содержательные доклады были сделаны до
центами В. Г. Старицким, Е. В. Бутовским и инженерами 1. й. 
Мериин, В. А. Умовым. 

Все доклады вызывали широкое обсуждение. Например, весьма, 
•оживленная дискуссия развернулась при обсуждении доклада до
цента Т. А. Александровой о процессе перерастания социалисти
ческого труда в коммунистический. Обсуждение настолько захва
тило всех присутствующих, что в дискуссии принял участие да
же и проверявший в этот день работу семинара представитель 
партийного комитета профессор В. М. Кадачигов. 

У всех участников этого семинара сложилось единодушное 
мнение, что работа должна быть продолжена и что необходимо 
вновь просить возглавить занятия Г. И. Гуляева. Уже выбрано 
направление семинара в будущем учебном году — мировая си
стема социализма. ,.. ^ . „ , . _ 

А. ПАПИР, 
Заместитель парторгл нафедры гидромашин 

СЛУШАТЕЛИ 
Сеть политического просвещения на электро

механическом факультете представлена 14 семи
нарами, школой основ марксизма-ленинизма и 
двумя кружками текущей нолитикрг. В них за
нимается подавляющее большинство преподава
телей, научных работников, аспирантов, рабочих 
и служащих факультета. 

Большинство семинаров (11) выполнило план, 
занятия проводились регулярно при сравнительно 
высокой средней посещаемости (свыше 80 про
центов). 

Подводя птоги работы за год, партийное оюро 
отметило в качестве лучших пропагандистов ру
ководителя философского семинара на кафедре 
«Электропривод и автоматизация промышленных 
установок» доцента А. Я. Шапталу, руководите
ля философского семинара на кафедре «Техника 
высоких напряжений» доцента Г. Н. Александро
ва и руководителя кружка текущей политики на 
кафедре «Информационно-измерительная техни
ка» заведующего лабораторией А. П. Ивановна. 

В семинаре, руководимом А. Я. Шапталой, за 
год было проведено 8 занятий; занятия проводи
лись регулярно т. е. ежемесячно, в определен

ные заранее дни и время, так что псе участни
ки семинара имели возможность своевременно, 
без нарушения своих производственных и лич
ных планов, подготовиться "К этим занятиям. На 
занятиях присутствовали все сотрудники кафед
ры, за исключением больных и находящихся в 
отъезде. Тематика работы семинара в 1 9 6 8 ^ 
1969 годах полностью соответствовала его на
значению («Философские проблемы техники»). 
Только с докладами из 25 участников семинара 
выступили десять. Обсуждение докладов прохо
дило оживленно, при высокой активности слуша

телей. Для подготовки докладов и обсуждения не
которых вопросов на занятия приглашались вы
сококвалифицированные специалисты кафелр об
щественных наук П. И. Никитин, Г. К. Кагар
лнцкий, Л. П. Тимофеев, А. В. Мелещенко, кото* 
рые оказали большую помощь и семинару, и все
му электромеханическому факультету. 

В некоторых семинарах на факультете нор
мальный, деловой ритм занятий и подготовки к 
ним был нарушен. Нерегулярностью проведения 
занятий и малой активностью слушателей отли
чался, например, семинар,, руководимый доцентом 
М. В. Латманизовым на кафедре «Электрические 
машины». За весь год .здесь состоялось только 
четыре занятия: в октябре, декабре и в... апре-' 
ле и мае. Но данным, которыми располагает пар
тийное бгоро, посещаемость занятий была высо
кой (85—90 процентов), но активностью слуша
телей этот семинар не отличается: за год в 
обсуждении участвовали 11 человек из 35, а ос
тальные оказались лишь пассивными слушате
лями. 

Итоги работы системы политпросвещения, на-* 
мечается обсудить на ближайшем партийном со
брании факультета. Оценивая их, мы отдаем се
бе отчет в том, что успехи или промахи в деле 
идеологического воспитания зависят от уровня 
работы партийного бгоро, от действенности его 
руководства политическим просвещением. Именно 
в этом плане мы намечаем конкретные меры, ко

торые, надеемся, помогут партийной организации 
с честью отметить знаменательную дату — сто
летие со дня рождения В. И. Ленина. 

В. НАНИСКИН. ; 
заместитель секретаря партбюро ЗлМФ 

\ 



ПОЛИТЕХНИК 

\ШЕЕЫ I 
Н ЕЛЬЗЯ иметь полное пред

ставление о том, как вы
держат свою вторую сессию пер
вокурсники. Но о том, что онн 
подошли достаточно подготовлен
ными к экзаменам, говорят пер
вые результаты. 

Студентка физико-мета.члурги-
ческого факультета Наташа Рома
нова (ее видите на снимке) пока
зала отличные знания по высшей 
математике. Уверенно, последова

тельно отвечала она экзаменато
ру. В итоге •^— «отлично». Эти 
вторая отличная оценка в ее за
четке: она досроч]{о сдала на 
«отлично» историю КПСС, Зим
няя сессия у нее отличная. Пока 
что она идет уверенным путем в 
учебе. 

Физика. Тоже нелегкий пред
мет. По группа 120 электромеха
нического факультета в целом не* 
плохо сдала экзамен по этой дис-̂  
цнплнне. 

Из 23 человек шесть студентов 
получили оценку «отлично»^ 
Один — «неуд». 

Группа 121/2 ознаменовала 
начало сессин очень хорошей сда
чей первого экзамена по химии* 
11 отличных оценок, осталь* 
ные — «хорошо» — такой ре-
зультат.-

Непрнглядная картина у пер
вокурсников группы 128/1 по 
теоретической механике. Пять че
ловек имеют «отлично», шесть—' 
«неуд». Большинство получило 
«удовлетворительно»* 

Хочется верить, что больппгн-
ство студентов будет равняться на 
самых лучших* 

Экзамен по политэкономии. Сдает группа 341/2. Пока неплохие результаты: пять отлич* 
ных и четыре хорошие оценки. Сейчас отвечает студентка Любовь Лебедева. Ее ответ «— тож^ 
отличный. 

НА СНИМНЕ (слева направо): экзаменатор доцент И, Г. Пономарева и Л. Лебедева во времй 
беседы. ) 

ВОЛНУЮЩИЕ дни 
И снова сессия. Уже вторая в нашей студен

ческой жизни. С волнением подходишь к ауди
тории, в которой предстоит сдавать первый, са
мый трудный экзамен — высшую математику. 

Берясь за ручку заветной двери, с ужасом 
вспоминаешь, что забыл все, что в лихорадочной 
спешке пытался выучить в последние дни перед 
экзаменом. 

По вот ты берешь билет, и с удивлением ви
дишь, что попались именно те вопросы, которые 
ты знаешь. 

Вот и все. Первая ласточка. Из аудитории вы
ходит с четверкой сияющий Володя Кривошапов, 
размахивая зачеткой. Следующую четверку по
лучила Люда Морозова. Затем потянулась вере
ница удовлетворительных оценок. А вот наконец 
и пятерка — у Наташи Романовой. К сожале
нию, она была последней. Были и двойки. Как-
то будет дальше? Конечно, мы постараемся сдать 
остальные экзамены лучше. 

Студенты группы 165/2 

П О ИТОГАМ конкурса на луч
шую кафедру и лучнпп} 

факультет пнститута за 1968 
год кафедре нспользонанпя вод
ной энергии присуждено первое 
место среди выпускающих ка
федр. Редакция газеты «Поли
техник» обратилась к заведую
щему кафедрой профессору д. т. н. 
Дмитрию Сергеевичу Щавелеву 
с несколькими вопросами. 

— Дмитрий Сергеевич редак
ция газеты «Политехник» позд
равляет вас и весь коллектив 
кафедры с достигнутыми успеха
ми и просит ответить на не
сколько вопросов. 

Вопрос. Расскажите, пожалуй
ста, о направлениях работы кол
лектива кафедры над совершен
ствованием учебного процесса? 

Ответ. Учебный процесс стоит в 
центре нашего внимания. Совер
шенствованию педагогического 
процесса помогла выпущенная ка-

. федрой в 1967 году книга «Зда
ния гидроэнергетических устано
вок», которая, по существу, яв
ляется второй частью кннгп «Ис-

.пользование водной энергии», 
вышедшей в свет в 1965 году. 
Эти учебные пособия, в которых 
отражены последние достижения 
гидроэнергетики, помогают сту
дентам в самостоятельном изуче
нии курсов. На Всесоюзном кон
курсе пм. Г. М. Кржижановского, 
проведенном научно-техническим 
обществом энергетики и электро
технической промышленности, ав
торы этих книг былн награждены 
Почетными грамотами. 

Как показала практика, инди
видуальная работа со студента
ми оправдывает себя. К каждому 
преподавателю прикрепляется не
сколько студентов, которые вме
сте с ним участвуют в научно-
исследовательской работе ка
федры и кружка СПО. Эти сту
денты, как правило, становятся 
примером в учебе, из них мы от
бираем кандидатов в аспирантуру 
и Д.ЧЯ пополнения штата кафед
ры. В настоящее время на ка
федре работают бывшие нанш 
студенты, проявившие склон

ность к научно-исследователь
ским работам: Юрий Петрович 
Черняев, Борис Андреевич Соко
лов, Леонид Иванович Кубышкин, 
Михаил Петрович Федоров. 

В повышении успеваемости 
студентов значительную роль иг
рает курирование групп препода
вателями. В кураторской работе 
нашей кафедры применяется 
принцип «сквозного» курирова
ния. Преподаватель прикрепляет
ся к группе I курса и в течение 

Для работ первой половины 
семестра срок надо установить 
30 ноября и 30 марта. Если кур
совой проект, курсовая работа н 
отчет по лаборатории не сданы 
в срок, то к нарушителям надо 
относиться так же, как к не 
явившимся на экзамен. Такой 
порядок заставит студентов ра
ботать более регулярно. 

Вопрос. Активно ли работает 
СНО кафедры? 

Ответ. Кафедра большое вни
мание уделяет работе СПО. В 
научной работе у нас принимают 
участие 134 студента. Необходи
мо особо отметить научного руко
водителя СНО Юрия Сергеевича 
Васильева. 

Ежегодно проходят студенче-

ли д.тя первых объектов плана 
ГОЭЛРО — Волховской, Н.-Свир-
скон и Днепровской оборудование 
приходилось заказывать за грани
цей, то в настоящее время в СССР 
изготовляется оборудование для 
поставки в другие страны, стро
ятся уникальные гидростанции 
Братская, Красноярская, Саяно-
Шушенская. 

Вопрос. Дмитрий Сергеевич, 
расскажите о связях кафедры с 
производством, о наиболее важ
ных научных исследованиях? 
Встречаются ли в работе труд
ности? 

Ответ. Кафедра выполняет ряд 
научно - исследовательских ра
бот, имеющих большое народно
хозяйственное значение. Среди-

ГОВОРЯТ ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА 

едра-основное звено вуза 
пятп лет ведет кураторскую ра
боту в этой группе, что позволя
ет ему изучить всех студентов. 
Па шестом курсе, то есть у дип
ломантов, куратором является за
ведующий кафедрой. При этом 
наибольшие трудности представ
ляет работа со студентами млад
ших курсов. Кураторы обычно 
своевременно сообщают о небла
гополучном положении со сдачей 
контрольных работ, зачетов и эк
заменов. Мы проводим совмест
ные собрания студентов и препо
давателей. Это дает эффект. Од
нако нас беспокоит низкая успе
ваемость студентов младших кур
сов. Надо глубоко проанализиро
вать причины и совместными 
усилиями обеспечить высокую 
успеваемость на младших курсах. 
Пока еще не удается организо
вать работу студентов над кур
совыми проектами строго по гра
фику. Чтобы добиться равномер
ной работы студентов в течение 
всего семестра, кафедра считает, 
что к срокам сдачи курсовых 
проектов, курсовых работ и отче
тов по лабораторным работам 
надо подходить так же, как к 
срокам сдачи экзаменов^ 

ские научно-технические конфе
ренции, где подводятся итоги ра
боты. В настоящее время для 
решения гидроэнергетических за
дач мы используем аналоговые 
вычислительные машины. Созда
но отделение математического мо
делирования. Немалая заслуга в 
этом деле принадлежнт СНО и 
таким активистам, как Леонид 
Иванович Кубышкин, который 
окончил институт в 1969 году 
и сейчас работает младшим на
учным сотрудником. 

Вопрос. Как проводится поли
тико-воспитательная работа сре
ди студентов? 

Ответ. Политике - воспитатель-
пая работа среди студентов про
водится кафедрой в процессе пре
подавания, при выполпенин сту
дентами вместе с преподавателя
ми научно-исследовательских ра
бот, путем чтения специальных 
лекций, докладов и в личных бе
седах преподавателей со студен
тами. Так, на лекциях на приме
ре сравнения гидроэнергетическо
го строительства в СССР и капи
талистических странах показы
вается преимущество планового 
социалистического общества» Ес-

них можно отметить участие в 
работах водохозяйственных орга
нов СЭВ; проведение нсследова
ний для крупнейшей стройки 
страны —̂  Саяно ^ Шушенской 
ГЭС. 

Много труда и изобретательно
сти в выполнение этих работ 
вло:кили Юрий Сергеевич Васи
льев, Анатолий Васильевич Тана
наев, Юрий Владимирович Богда
нов, Юрий Петрович Черняев, 
Владимир Павлович Боченинский. 
Доклад Васильева от СССР пред
ставлен на ХП1 Международном 
конгрессе МАГИ (в Японии), К 
выполнению хоздоговорных ра
бот кафедра привлекает студен
тов различных курсов ГТФ. Сре
ди них следует отметить успеш
ную работу студентов Кузнецова, 
Воеводина, Шаренкова, Доман-
ской. 

В своей повседневной работе 
кафедра связана с производством 
и НИИ. 

Однако прн проведении науч
но-исследовательских работ ка
федра сталкивается с рядом труд
ностей: основные из них "— не
достаток штата, система оплаты 
труда, исключающая возможность 

привлечения высококвалифициро** 
ванных механиков, специалистов 
по приборам и т. п., и очень тя~. 
желое положение с изготовлени
ем заказов в мастерских. Из-за 
нехватки кадров заведующему 
кафедрой по некоторым темам 
приходится выступать в роли ис
полнителя. 

Особо большие трудности мы 
испытываем в научных исследо
ваниях для Совета Экономиче
ской Взаимопомощи. Работать' 
приходится с большой перегруз
кой. Очень плохо с помещения
ми, что отрицательно сказывает
ся на работе. Например, в каби
нете заведующего кафедрой пло
щадью 8 кв. м устроен склад 
приборов и размещаются четыре 
человека — два профессора и 
два младших научных сотрудни
ка. Некоторые сотрудники были 
вынуждены работать по скользя
щему графику, занимая сво
бодный стол то одного, 
то другого преподавателя. Ка
тастрофическое положение с ра
бочими местами для аспирантов, 

Чрезвычайно большие трудно
сти мы испытывали при изготов
лении моделей в мастерских для 
аспирантов и для хоздоговорных 
работ. 

Вопрос. Имеют ли обществен-
пщ поручения преподаватели 
кафедры и как с ними справля
ются? 

Ответ. Сотрудники кафедры 
принимают активное участие в 
общественной жизнн факультета 
и института. Так, инженер Иван 
Семенович Саморуков является 
заместителем секретаря партбюро 
факультета, аспирант Юрий Пе
трович Черняев был командиром 
народной дружины ГТФ, Юрий 
Владимирович Богданов и Зинаи
да Васильевна Жукова — члены 
профбюро ГТФ. За -активное уча
стие в работе агитколлектива по 
выборам в местные Советы был!̂  
отмечены аспиранты Александр 
Александрович Папин и Влади
мир Павлович Боченинский. 

В заключение нашей беседы 
Дмитрий Сергеевич отметил, что 
значительную помощь в свое^ 
работе кафедра получала от рек4 
тората и хозяйственных подраз^ 
делений, общественных организа^ 
ций института и факультета! 



ПОЛИТЕХНИК 

КОМАНДИРЫ ОТРЯДОВ-ОПЫТНЫЕ СТРОИТЕЛИ 
Работа студенческих строительных отрядов в 

основном определяется нодгоговнтольным перио
дом. Самым важным вопросом, естественно, яв
ляется подбор штабов совхозных отрядов, так 
как в основном деятельность отряда в летний пе
риод зависит » большей степени от них. 

В последние годы проблема штабов стала осо
бенно острой, причин для этого достаточно. Одна 
из главных, на мой взгля.1, — это то, что в ин
ститут меньше стало поступать ребят из армии и 
с производства. Этп люди, как правило, облада
ли хорошими организаторскими способностями и 
оп[>1том, чтобы возглавить штабы. 

Мало кто из старых целинников не помнит 
таких умелых и опытных организаторов, как 
Лев Триндюк, Костя Сахаров, Василий Калымник, 
Алик Тищенко, Борис Великовский и другие, ко
торые, начав с бригадиров, выросли до руково
дителей -районного и. областного масштабов. По
сле себя они оставили достойную смену. Особен
но ярко эго видно на примере физико-металлур
гического факультета, студенческие строитель-
'ные отряды которого, работающие в Ленинград
ской и Кокчетавской областях, были лучшими в 
районах и награждены памятными знаменами. 

Практика показала, что наибольищя отдача от 
работы штаба и, следовательно, отряда будет в 

*том случае, если совхозный штаб едет в своем 
основном составе повторно. В этом случае чле

ны штаба знают слабые стороны товарищей по 
работе и весь штаб работает так, чтобы допол
нять друг друга, трудиться с максимальной поль
зой. 

Наш штаб — командир, комиссар, завхоз, 
мастер работали два года вместе. И результа
ты таковы: в 1967 году — 6-е место в райо
не, в 1968-м — первое. Семь человек были на
граждены недалью «За освоение целинных зе
мель». 

Но, к сожалению, эти опытные люди лише!1Ы 
возможности снова ехать в ССО, так как онн 
перешли на старшие курсы. 

Чтобы стать опытным командиром, нужно вре
мя. К сожалению, этим ны не располагаем. Два, 
в лучшем случае три раза студент может, рабо
тать в ССО. 

И совхозным штабам, даже не штабам, а все
му совхозному отряду надо в первый же год 
•работы найти таких ребят, которые в будущем 
году смогли бы возглавить отряды. Надо как 
можно больше людей привлекать к работе в шта
бе, давать различные поручения, выявлять спо
собных парней. Работа хотя и кропотливая, 
сложная, но необходимая. И к ней надо подойти 
со всей серьезностью. 

В. БАРАНОВ, 
студент гр. 462/2 

СЕМИНАР ПРИ БИБЛИОТЕКЕ 
Центральная научно-мето

дическая библиотечная комис-
,сия , Министерства высшего п 
•среднего специального образо
вания СССР в целях повыше
ния квалификации директоров 
библиотек политехнических ву
зов страны поручила фунда
ментальной библиотеке нашего 
института провести научно-
практический семпнар по ак
туальным проблемам библиоте
коведения и библиографии. 

Программа семинара рассчи
тана на 144 часа. Узловыми 
вопросами, предусмотренными 
программой,являются: научно-
информационная деятельность 
вузовских библиотек, комплек
тование, патентоведение, науч
ная организация труда в биб
лиотеках, автоматизация и ме
ханизация библиотечных про
цессов. 

К чтению лекций привлече
ны специалисты Ленинград
ского института культуры им. 
Н. К. Крупской, научной биб
лиотеки Ленинградского уни
верситета и Института инже
неров железнодорожного транс
порта. 

Ряд докладов прочитают 
квалифицированные сотрудни
ки фундаментальной библиоте

ки и преподаватели нашего ин
ститута. 

Кроме лекций н докладов 
будут организованы семинары 
по ряду вышеуказанных тем, 
ГДР представители вузовских 
библиотек обменяются опытом 
своей работы. 

Глубоко будет изучаться 
опыт работы нашей бпблиоте-
К1Е и других технических биб
лиотек вузов Ленинграда. 

Намечена организация экс
курсии в Государственную Пу
бличную библ1штеку именн 
М. Е. Салтыкова-Щедрина. 

Семинар продлится до 27 
июня. Свыше 50 директоров 
библиотек политехнических ву
зов Владивостока, Алма-Аты, 
Норильска, Комсомольска-на-
Амуре, Казани, Краснодара и 
других городов прибыли в наш 
институт. 

Коллектив фундаментальной 
библиотеки с большой ответ
ственностью относится к пору
ченному делу и постарается 
сделать все возможное как в 
обогащениии знаний в своей 
области, так и в культурно.ч 
досуге гостей. 

М. ЧИРКОВА, 
главный библиограф 

ВРУЧЕНИЕ 

АТТЕСТАТОВ 
По поручению министра 

высшего и среднего специ
ального образования СССР 
товарища В. П. Елютина 
ректор института профессор 
В. С. Смирнов вручил: 

аттестат профессора — 
Телегину Н. В.; 
аттестаты доцентов — 
Васькову Б. С , 
Звягину И. Е., 
Комарову Г. Е., 
Мелехину В. Ф. 

Знакомая всем сессионная картина. Студент не расстает
ся с конспектом и тогда, когда остаются считанные секунды 
до встречи с экзаменатором. Напряжены мысли экзаменую
щегося. Через несколько минут экзамен... 

ХОЗ^ЙЕСА ЦВЕТО 
Учебный кабинет электромеха

нического факультета в это утро 
открылся в 7 часов. Никто не на
рушает ТИП1ИНУ аудиторий. Люд
мила Николаевна принялась за 
свое привыч1ше дело — стала 

Своих читате.тей она хорошо 
знает. Знает, кто где сидит.: 
Сколько нх было! Многие ста.тн 
кандидатами, профессорами, а за
ниматься по-прежнему поднима
ются на третий этаж. То ли сила 

Б Л аг Од а р и м 
за помощь 

Недавно нашу семью постигло 
большое горе.' Мы потеряли отца 
и мужа В. А. Волынкина. Выра
жаем искреннюю признатель
ность всем работникам кафедр 

поливать цветы. Поливая, она' привычки, то ли потому, что. 
снимает сухие лепестки, думает: здесь уютно от цветов, то лн ра-
«Для такой пальмы посуда мало- ботинки кабинета всегда привет-
вата. Сюда надо удобрение прине- лнвы и хорошо обслужат вас. И 
сти. Где бы достать пемзу для первое, и второе, и третье — все 
стелющегося растения, напоми- притягивает сюда занимающихся^ 

т Г ™ ш п Г ' ' ' ' "•"''"'™ ' ' ° ° ' "»• ''«''^•'"'''' '"•^™^ '•••"' 
' здесь трудятся дипломанты. Онк 

Десятки сортов пальм, причуд- настолько привыкают, что расс'!а-института, партинной и профсо- лнвой формы кактусы, разнооб- вание бывает трогательным. Не 
разные нежные розы и другие сразу забывают, выпускники Люд-гознои организациям, ветеранам 

войны, друзьям и товарищам 
за ту поддержку и помощь, кото-
руго они оказали нам в это труд
ное время. ,«^ 

СЕМЬЯ ВОЛЫНКИНЫХ 

Белые ночи... Их привыкли встречать ленинградцы на набережных Невы. А какую пре
лесть таят в зти дни озера, особенно когда заходит солнце или ранним утрам1 

НА СНИМКЕ: вечер на Чертовом озере недалеко от Зеленогорска. 

цветы — все они стоят здесь, 
в кабинете, на., окнах, шкафах, 
просто в вазах на столах. Це
лая оранжерея. Она обновляет
ся, пополняется цветами ото
всюду, . их даже доставляют 
сюда из-за рубежа. Да-да, каж
дый цветок имеет свою «биогра
фию». Стоит только заговорить о 
цветочном убранстве, как Людми
ла Николаевна с любовью начнет 
рассказывать, откуда взялся тот 
или иной отросток и как превра
тился он на глазах в чудес!ше 
растение. 

— Этот из Болгарии. И зимой 
цветет. Как благоухает! Акклима
тизировался африканский как
тус, — показывает и называет 
цветы Людмила Николаевна. — 
Самп ребята привозят из дому. 

Цветы — любимое увлечение 
Людмилы Николаевны. Вот поче
му рабочий день этой женщины 
начинается раньше, чем у всех. 

К основным своим обязанно
стям она приступает в 9 часов, 
когда приходят студенты, препо
даватели. Людмила Николаевна 
Цимбалина •— заведугощая каби
нетом, старшая лаборантка. 19-й 
год она работает в нашем инсти
туте. Своим скромным трупом 
Людми.та Николаевна помогает 
студентам в учебе, подбирая нуж
ные книги. Каждый, кто прихо
дит сюда, уверен, что ему найдут 
нужную литературу. 

милу Николаевну: пишут ей 
письма. Сейчас у нее на столе, 
под стеклом, лежат открытки,, 
присланные из разных городов 
страны и от бывших иностранных 
студентов. 

Помнит читателей и Лю.̂ мила 
Николаевна. С теплотой называет 
по имени одного, второго, треть
его. В ее манере рассказывать, в 
доброте, которая светится в ее 
глазах, есть что-то материнское.: 
Ей чуть жаль своих бывших чи
тателей. 

За доброту и человечность', 
преданность своему делу уважа
ют Людмилу Николаевну студен
ты и преподаватели. 

— Работа здесь — это ее 
ж'изнь, раньше нас приходит и 
позже уходит, — говорит Анна 
Семеновна Бойцова, тоже лабо
рант кабинета. — Людмила Ни
колаевна — очень хороший че
ловек. 

Л. ИВАНОВА 

И. о. редактора Т. М. КУНКОВЛ 

НАШ АДРЕС: г. Ленинград, 
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